
Nouveau projet immobilier de 181 logements mixtes d ltst de Neuchdtel

(( Le bapteme d'un 6coquartier est un effet de modeD
Architecte du projet des Gouttes-d'Or i Neuch6tel, Julien Dubois privil6gie une construction durable et
dans son sens en soulignant combien le contenu et la d6finition d'un 6coquartier sont devenus complexes

[e site 6tait 0ccupd par une patinoire et une pkcine publique. La pdrennkation de l'hdtel Palaffite, construit p0ur l'Expo.O2 au bord du lac, a ddclench6 sa reconversion.

Par Philippe Chopard

6cologique i lbbtention d'une certification environnementale quelconque. Le maitre dbuvrage abonde
en une d6cennie.

les mat6riaux employ6s (biton recycl6 et bois) pour construire les futurs immeubles remplissent tous les critires 6cologiques,
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I e terme d'6coquartier est inscrit
I dans le Larousse depuis 2011; mais
h ", qu rr represenre exacrement ne
fait toujours pas l'objet d'une d6finition
pr6cise. Tout au plus est-il d6crit comme
< un ensemble construit prenant en compte
les exigences du d6veloppement durable,
notamment en ce qui concerne l'6nergie,
l'environnement et la vie sociale >. En fait,
il s'agit plut6t d'un n6ologisme. A Lau-
sanne, il a constitu6 un vecteur de commu-
nication bien commode pour justifier la
construction de I'ensemble des Plaines-
du-Loup, pr6vu pour 8000 habitants a

terme. La promotion qui y est encore d6-
velopp6e correspond cependant d ce que
les futurs habitants vont trouver dans
quelques ann6es...

Avec ses futures constructions en bois et
en b6ton recycl6, ses am6nagements pay-
sagers et sa mixit6 sociale, le projet immo-
bilier des Gouttes-d'Or, d l'est de NeuchA-
tel, r6pond id6alement aux critbres d'un
6coquartier. Pourtant, il n'est nullement
fait mention explicite de cette qualifica-
tion dans son contenu et sa promotion.
fulien Dubois, son architecte, et Gabriel
Winkler, pr6sident de Pilotage Gouttes
d'Or SA - responsable du projet, s'en ex-
pliquent.

fulien Dubois et Gabriel Winkler,
le projet Gouttes-d'Or de Neuchdtel
n'est pas officiellement un 6coquartier,
m6me s'il r6pond aux critdres....
fulien Dubois: Nous n'avons pas 6t6 man-
dat6s pour cela, m6me si nous en avons parl6
avec le maitre d'ouwage. /ustement parce
que ce terme est mal d6fini et qu'il peut re-

pr6senter trop de choses. C'est davantage un
effet de mode qu'un concept 6tabli.
Gabriel Winkler: La qualification d'6co-
quartier s'est compliqu6e avec le temps.
Nous avons pr6f6r6 agir sur le contenu de
ce que nous projetons de construire, avec
Ies moyens qui sont les n6tres, Cela nous
paraissait mieux correspondre d nos in-
tentions. Nous n'avons pas privil6gi6 la
recherche d tout prix d'une certification
quelconque.

I-lexercice propos6 i I'architecte n'est
pas facile...
GW: Il a fallu optimiser I'occupation du
sol par les bdtiments, dont le coefficient
s'6lbve d6jd d prbs de 1,5. Nous avons aussi
pouss6 Ie concept 6nerg6tique de notre
futur quartier jusqu'au bout. La mutualisa-
tion des activit6s communes (appartements

en PPE, en r6gime coop6ratif ou avec en-

cadrement pour seniors d Ia mobilit6 16-

duite, logements pour 6tudiants) qui seront
propos6es dans nos futurs bAtiments a

aussi demand6 un gros effort d'imagina-
tion. La Ville de NeuchAtel est aussi sou-
cieuse d'accueillir un projet immobilier
exemplaire.

fulien Dubois, votre travail vise plut6t
ii rechercher les solutions les plus
ad6quates aux souhaits des promoteurs
et aux exigences techniques.

|Dl Le r6sultat d'un 6coquartier peut se

r6v61er assez inefficace par rapport d ses

intentions initiales. Par exemple, la nou-
velle isolation des bAtiments, sa ventila-
tion, le choix des mat6riaux doivent cor-
respondre d un besoin, non d un label.
Nous cherchons le bien-dtre des futurs
habitants de ce que nous construisons
tout en r6pondant dL leurs attentes.

Le progris des techniques du bAtiment
peut aussi Gtre contreproductif...

fD: C'est pr6cis6ment ce que je souhaite
6viter, dans l'int6r6t de chacun. La
construction 6cologique co0te encore cher,

et nous tentons d'y rem6dier en revenant
vers des proc6d6s plus simples. Rien ne

sert par exemple d'installer une ventilation
double flux si un simple suffit. le sens

que la population, et en particulier les
plus jeunes g6n6rations, est plus r6ceptive
d la simplicit6 des modes constructifs.

La floraison des labels
environnementaux ne tue-t-elle pas
leur c16dibilit6?

fD: On peut le penser. |e ne vise pas forc6-
ment la certification quand je construis un
bien. Dans le cas des Gouttes-d'Or, nous
voulons r6aliser un quartier durable, mais
surtout adapt6 d une population mixte. I

Les Gouttes d'0r en bref
Lieu: site de l'ancienne patinoire
et piscine de Monruz, d I'est de

Neuchdtel, au bord du lac

Surface: 13 000m'z

Nombre de logements:

181, r6partis dans six bAtiments
Partenaires:
Coop6rative Les Rocailles,

coop6rative Arc-en-ciel,
Soci6t6 Alfen SA (h6bergement des

6tudiants), Soci6t6 anonyme Pilotage

Gouttes d'Or
Mise d I'enqu6ter en cours

Permis de construire:
attendu pour la fin de I'ann6e

R6alisation:
enjre 2424 et2O26
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